

Aubusson → Vivre sa ville

FELLETIN ■ Un chantier participatif qui annonce la rénovation du bâtiment et l'aménagement du site

Le projet de la gare sur de bons rails

Le projet de réhabilitation de l'ancienne gare de Felletin se précise. Porté par l'association Quartier rouge, il se monte à 520.000 €. Il bénéficie d'une large mobilisation. Les travaux qui doivent débiter à l'automne dureront jusqu'au printemps 2021.

Un train stationné en gare, avant son départ pour Limoges, indique que les voyageurs peuvent encore avoir recours aux services de la SNCF pour voyager au départ de Felletin. Mais, en raison de la faiblesse de l'offre, le plus grand nombre utilise les cars. Depuis des années, la gare n'appartient plus à la SNCF, même si le bâtiment en porte encore l'enseigne. Du reste, les voyageurs ne disposent, sur le site, d'aucun abri et d'aucun moyen de s'informer sur le trafic. Ils sont livrés à eux-mêmes.

Le chantier proprement dit débutera à l'automne

Depuis longtemps, l'association Quartier rouge rêve de cette gare pour laquelle elle a élaboré des projets. L'ex-gare a d'abord été achetée par la Comcom Creuse Grand sud qui, en raison de l'état de ses finances, l'a revendue. Voici un peu plus d'un an, Quartier rouge l'a acquise moyennant 28.000 € (31.000 € avec les frais liés à l'emprunt). Elle y a organisé depuis des chantiers de nettoyage et l'été dernier « Horizons géographiques ».

Tout au long de l'année 2018, Pomme Boucher et les membres de l'association ont surtout affiné leur projet et établi un montage financier.

Vendredi dernier, elle a proposé un chantier participatif avant travaux. Une douzaine de bénévoles s'est activée. Rejoints par deux élèves du LMB, ils ont démolé un mur afin d'agrandir la salle principale, ils ont évacué gravats et matériaux. Ils recommenceront le 31 mai. Le chan-



CHANTIER. Des bénévoles mais aussi Pierre-Philippe Tomi, proviseur du LMB, et deux élèves de l'établissement, devant l'ancienne gare.

tier proprement dit, annonce Pomme Boucher, la responsable de l'association, débutera à l'automne.

« Notre idée est de créer un espace commun, une fabrique culture, art et société. Quartier rouge y développera ses activités mais accueillera aussi d'autres partenaires. Il est prévu, sous réserve de l'accord du CSA, d'y implanter un studio de Radio Vassivière complété par des bureaux », indique Pomme Boucher.

Ce projet à 520.000 € porte sur tout un quartier

Le bâtiment, qui sort d'un long abandon, a des structures saines. Il dispose de trois niveaux offrant au total une surface de 320 m². Il est prévu de le compléter par un petit bâtiment annexe. Au rez-de-chaussée, le guichet est toujours là et, depuis vendredi, le hall d'accueil s'est agrandi du fait de la suppression d'une cloison. Cette salle, futur espace partagé, est destinée à accueillir de petites

expositions, un centre de documentation. Une autre salle est destinée aux ateliers de formation.

Des ébauches à tous les étages

L'association réfléchit à la création de cuisines aux normes pour proposer des repas simples le midi en semaine (sans doute en lien avec une entreprise d'insertion). L'extension est destinée au clos-lieu animée par l'association les Michelines. Radio Vassivière serait installée au premier étage, aux côtés des bureaux de Quartier rouge et d'un espace partagé ouvert à différentes structures. Au deuxième étage, un logement mutualisé est prévu (sous les combles) pour répondre aux besoins de différentes associations.

Le projet porte sur le site en général, voisin des ateliers de la gare, de la Petite maison rouge (bar associatif) et de l'ancien hôtel de la gare (en attente de rénovation) mais aussi de la Petite vitesse désormais sauvée et

dotée de panneaux solaires. La mairie de Felletin est propriétaire du petit bâtiment dit de la « lampisterie », un ancien local technique, qui pourrait abriter les voyageurs des trains et des cars, et être doté de sanitaires. A terme, d'autres initiatives devraient voir le jour notamment à destination des jeunes.

Le projet porte sur 520.000 € (prix d'achat inclus). Quartier rouge doit bénéficier d'aides de l'État, de la Région, du Département, de la Commune, de Creuse grand sud, de fonds européens et de fonds privés. L'association veut faire appel également à la Fondation du patrimoine pour lancer un financement participatif (comme elle est reconnue d'intérêt général, elle peut aussi le lancer elle-même).

« Nous avons imaginé un projet cohérent, capable de développer des propositions à partir de thématiques liées à la société mais aussi à l'art et la culture, des thématiques chères à Quartier rouge ». ■

→ À VENIR

Les projets de l'association



Eclipses. Quartier rouge et les Michelines lancent la collection Eclipses, une édition sérigraphique d'œuvres d'artistes liés au territoire, en l'occurrence pour commencer Laurie-Anne Estaque et Aurélien Mauplot. Les premières pièces seront exposées du 23 mai au 22 septembre à l'Artothèque de Pessac.

Echanges. Quartier rouge participera à Être au paysage, au Centre d'art de Vassivière, les 23 et 24 mai. Il s'agit d'une expérimentation artistique et pédagogique entre artistes, enseignants et structures culturelles. L'association, les 28 et 29 mai, sera à Limoges, à l'ENSA, pour rencontrer des étudiants de l'atelier de recherche et de création territoire (dans la perspective du prochain Horizons géographiques à Felletin).

Écoles. Sur le plan local, Quartier rouge et les Michelines organisent des ateliers de sérigraphie à l'école primaire de Felletin et à l'IME.

→ QUARTIER ROUGE

L'ÉQUIPE

Aux côtés de Pomme Boucher, la responsable de l'association, et en l'absence de Julie Olivier (en congés maternité), on trouve désormais Nadège Sellier, chargée de production, issue de Sciences Po Paris. Originnaire de Normandie, elle offre un profil d'artiste. Elle a travaillé avec des compagnies de théâtre et dans des tiers-lieux, elle s'est impliquée dans des programmes d'expérimentation en art politique. Séduite par la Creuse, elle s'est installée à Felletin où elle compte bien vivre.

Bertille Leplat, issue des Beaux-arts de Bourges, est en service civique, après avoir effectué un stage de trois mois à Quartier rouge. Elle est chargée de la communication et de la documentation des projets.